

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio á toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., martes 11 de junio de 1912 || Núm. 123

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desear de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Almería, 8.—Ha habido una gran manifestación popular pidiendo la dimisión del Ayuntamiento y Diputación.

Villanes telegrafió al gobierno anunciándole que la empresa ferroviaria estudiará la solución. Reunió á los Presidentes de los círculos y á algunas entidades excitándoles á deponer esa actitud que causa desacuerdos y violencias. En seguida el Ayuntamiento y Diputación formularon sus dimisiones.

Hay 50 vapores detenidos en el Puerto. La población presenta un aspecto imponente; los civiles patrullan las calles.

Cuenca, 8.—Varias distinguidas personas, en gira á orillas del río intentaron cruzarlo en un pontón flotante pero la corriente los volcó cayendo 16 al agua, salvaronse 14; ahogaronse el ex-Alcalde Herrais y Castillo, cuyos cadáveres fueron encontrados; hizo seles grande entierro.

Barcelona, 8.—En la celebración de Corpus Christi se derramó sangre: hubo una manifestación catalana y al pasar frente á la estación de Robert hubo vivas, mueras y gritos. La policía los cargó. Hubo detenciones.

Melilla, 8.—Carta del campo de operaciones dice que Harka se ha devuelto, regresando los kabilas á los poblados dejando en el campamento una guardia de seis kabilas.

Londres, 8.—El baile más grande la estación ha sido el que tuvo lugar en Alberhall, en beneficio de los salvados y marinos. Las prominentes personalidades aparecieron con sus vestidos característicos, al principio del siglo XIX; consiguiente ese baile es como si se representara hace cien años. Como una docena de los miembros de la familia real estuvieron presentes, contribuyendo así á darle mayor solemnidad al baile.

Washington, 8.—El Departamento de Marina ha pedido la aprobación de 650 mil dólares para gastos de la expedición á Cuba. El Presidente de Cuba ha pedido á Estados Unidos diez mil rifles y dos millones de tiros. Piensa formar muchos cuerpos de voluntarios que se encarguen de proteger la propiedad, y si fuere necesario empleará regimientos para acabar con los rebeldes.

Nueva York, 8.—La Compañía Marconi abrió hoy terrenos en Belgar y en New Jersey, donde construirá una torre que comunique directamente con Londres. Costará 750 dólares y estará terminada en febrero de 1913. Proyéctase otra idéntica á los alrededores de Annapolis. La academia naval de Annapolis ha estado muy animada por ser la semana de grados, exámenes y la visita de marinos alemanes, los que han sido agasajados de diversas maneras.

Montreal, 8.—Telegramas impresos anuncian descarrilamientos en el Canadian Pacific British, Colombia, que ocasionó muchas muertes.

Pekin, 8.—Doscientos bandidos atacaron, tomaron y rechazaron á Mankoo Manchuria, matando á muchísimos de sus moradores, á éstos les pidieron 13 mil dólares por su rescate, pero como no los tenían, los asesinaron; las autoridades mandaron destacamentos chinos, que fueron derrotados, teniendo que pedir



J. Alfredo Quirós,

importador de semillas, árboles y plantas.

Varietades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

R. C. Wetmore,
Agente.

¡Atención todos!

-Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras.

INSTITUTO SANITARIO DEL DR. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

Pasa á la 4ª página.

Cuestión docente

La escuela es el alma, es el porvenir de la Nación. La escuela debe ser preocupación constante, preocupación alta, intensa, de quienes intervienen directamente, por su posición política, social ó de cualquier otro género en los asuntos que á la comunidad interesan.

Ella, la escuela, es la encargada de formar hombres, de hacer ciudadanos. Ella, que toma á los individuos en su tierna edad, que se encarga de alumbrar sus inteligencias, de prepararlas para la lucha, tiene que ser el factor más eficaz y más poderoso que contribuya á dar vida y esplendor al país.

¡Con cuánta simpatía hemos recibido todos los esfuerzos que se han manifestado en favor de la educación y de la instrucción de los pueblos!

Por eso, quizá, es más grande y brilla más la figura del ilustre estadista don Mauro Fernández, uno de los cerebros de esta tierra que con más acierto han dirigido la marcha de nuestras escuelas, dándoles un empuje y una orientación que han caracterizado á nuestro país como uno de los más entusiastas por la causa de la democracia bien entendida, ya que no es posible ésta si no está basada en el firme pedestal de la escuela.

La Administración pasada, con todos sus defectos, tiene, en nuestro concepto, el mérito de haber dedicado

parte de su gestión, muy señalada por cierto, á servir los delicados intereses de la enseñanza. No diremos, ahora, si sus iniciativas correspondieron al fin que indudablemente se perseguía, de dar estabilidad al maestro, y de dotar al país de buenos maestros. Simplemente nos limitamos á apuntar el hecho.

Actualmente un joven de los que intelectual y cívicamente valen, Claudio González Rucavado, Diputado por la provincia de San José, tiene presentado á la Cámara un proyecto de ley que tiende también á elevar la enseñanza pública. Quiere él dotarla de todos los atributos que para su mejor acción há menester, y por eso piensa en darle al ramo una dirección técnica que corresponda á sus propósitos.

La idea no puede ser más elevada ni más digna del mejor acogimiento. Habrá que estudiar ese proyecto, habrá que reformarlo, habrá que hacerle variaciones, eso es cosa natural; para eso fué presentado; para que se discuta.

Lo cierto es que ese proyecto acusa una tendencia señalada á servir en sus más delicados intereses á nuestra patria. Basta ello para que nos merezca un aplauso el joven é inteligente diputado.

SALUSTIO

Desde mi barra

La sesión del Congreso de ayer fué solo para el diputado don Manuel de Jesús Jiménez que se llevó hora y cuarto impugnando el proyecto presentado por el señor don Claudio González Rucavado sobre la creación del Poder Docente del Estado.

Don Manuel tomó la palabra para llamar la atención de la Cámara sobre ese desmoralizador y extravagante proyecto que no trae más objeto que cuartear por completo la plataforma de las Instituciones democráticas. Debemos cerrar las puertas desde este momento, y el Congreso debiera contestar: no debemos, no queremos, no podemos. (Son sus palabras.)

En su argumentación acabó don Manuel por echar abajo el Magisterio, declarándose abiertamente enemigo de la juventud que estudia y piensa, poniendo ejemplos de una carta abierta que varios alumnos de la Escuela de Derecho dirigieron al Presidente de la República, por medio de la prensa y decía con mofa: «qué vergüenza, señores diputados, no saben ni redactar una carta».

Para don Manuel de Jesús hoy la Enseñanza en Costa Rica es un barniz por encima, porque desgraciadamente ni hay profesionales, ni hay Pedagogos, de manera que hoy ni se enseña, ni se aprende. (Otra campanada del señor Diputado).

El señor González Rucavado contestó correctamente, demostrándole con la caballerosidad y cortesía que acostumbra en todos sus actos lo contrario de los puntos culminantes expuestos en su tesis.

Con brillantez, con una palabra clara y persuasiva leyó un estudio personal, sesudo y erudito, sobre este mismo tema tan combatido por don Manuel de Jesús, y que daremos á conocer á nuestros lectores.

El joven y fogoso diputado, sabía de antemano que había de salir al paso un opositor de espíritu verdaderamente conservador, contra la juventud pensadora y estudiosa de Costa Rica.

Habló más de una hora, quedando el señor González Rucavado en el uso de la palabra para la sesión de hoy.

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vacas. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

Noble acción caritativa

El miércoles pasado en la mañana tuvimos el gusto de ver desfilan por la redacción de este diario á las alumnas de los segundos grados de la Escuela de Párvulas n.º 1 que dirige la competente señorita María Julia Cordero, acompañadas con sus respectivas señoritas maestras. Tuvimos oportunidad de notar que cada alumna llevaba en la mano un paquetito en la creencia de que se trataba de un almuerzo para el paseo. Después supimos que las alumnas habían estado en vía de estudio en el Hospicio de Incurables situado en Guadalupe de Golcochea y que en aquel establecimiento abrieron sus paquetitos con el fin de obsequiar diferentes regalos á las personas desvalidas que allí se encuentran, quedando éstas muy agradecidas tanto de las alumnas como de las señoritas maestras que les acompañaban. Nosotros no hacemos más que rendir felicitaciones á las señoritas maestras cuyos nombres no tuvimos oportunidad de anotar, por su espíritu caritativo y por saber enseñar á las alumnas que tienen á su cargo las nobles acciones de caridad. Al hacer público esto, no nos inspira otro deseo que el que los demás maestros lo tomen como ejemplo para cuando visiten con sus alumnos establecimientos de beneficencia.

Movimiento diario

Los que viajan

Celia Espinosa, para Nicaragua.
Guillermo Coronado, para Panamá.

Los que nacen

María Luisa, de Amadeo Coto y Jesús Solano.
María Rosario, de Luis Vásquez y Josefina Muñoz.
José, de José Salvador Soto y Zolla Calvo.
Simón, de Gerardo Serrano y María Alvarado.
Ernesto, Enrique y Arturo, de Carlos Chavarría y Aurea Alpizar.

Los que mueren

Otoniel Hernández, 8 años.
Juan Cantillo, 1 año.
Eduvigis Brenes, 78 años.



Francisco Restrepo Gómez,

eminente poeta co'ombiano, que hizo su presentación el domingo último en el Teatro Nacional

LA VELADA DE ANTENOCHÉ

No son tan sólo el extrago material y el terrible desastre que arrolla al pasar, vidas y haciendas, las victorias del vino fustado que ensañado contra nosotros ha enlutado á tantas familias y llevado á la ruina á tantos hombres de bien; también á los dominios del espíritu ha llevado su encomio y su victoria. Ello fué que los temblores, los terribles sacudimientos terráneos alejaron antenoche del Teatro Nacional al público, y fueron la causa de que tan reducido número de espectadores tuviese oportunidad de escuchar la palabra de Facio, el Presidente del Ateneo, á cuya elocuencia fué encomendada la presentación del poeta Restrepo Gómez, de oír otra vez á nuestro ruiseñor, á nuestro Caruso en la dulcísima aria de Tosca; de oír la sedosa voz de Petrita Rosati; de extasiarse escuchando el violín de Cardona nuestro «virtuoso», de admirar la maestría de Osmá en la «Rapsodia húngara»; de aplaudir á Lisímaco y de conocer al dulce y vibrante poeta bogotano, quien recibió verdaderas ovaciones por su *Loa fraternal* al soldado, así como por su *Soneto á Costa Rica*.

El verso de Restrepo Gómez es virtuoso y bello, sus sonetos dichos con entona-

ción dulce y sonora, á pesar de que fueron 27—respetable cifra—fueron escuchados sin muestra de cansancio y muy atentamente. El triunfo de Restrepo Gómez fué y muy distinguido el público que lo conforó.

Para Roberto Campabadal, el joven maestro tenemos también nuestro aplauso por el concurso suyo en la velada y por su exquisita ejecución.

Ya rendiremos á Restrepo Gómez nuestro homenaje, publicando un estudio que de su obra tenemos en nuestro poder.

Por hoy y con la expresión de nuestra más alta simpatía, reciba en estas frases el aplauso de EL REPUBLICANO. Faltó á su esplendor, la participación de Alejandro Bermúdez á quien impidió realizar su fraternal propósito, una repentina indisposición. Es de lamentarse: conocemos el trabajo, el bello estudio que sobre Amado Nervo ha hecho el notable orador nicaragüense y habríamos augurado el éxito que tuviera.

Bien puede el poeta Restrepo contar entre sus triunfos, el de antenoche en el Teatro Nacional de Costa Rica.

FLORIMEL

Por la catástrofe horrenda de Toro Amarillo

Nuestro pueblo vuelve á ser azotado. Nuestros vecinos hermanos vuelven á ser sorprendidos por el fantasma devastador que no respeta propiedades arrasa con sembrados, con campos de cultivo, con pacíficos hogares llevándose en el arremolinado y negro torbellino, preciosas vidas de seres queridos dejando en inmensa turbación á familias enteras.

Hoy la galerna desató sus concentradas iras en la región de Toro Amarillo, y sufren los crueles rigores de ese trágico fenómeno que dejó á su paso huella tan señalada, los pueblos todos de la provincia de Alajuela como son Grecia, Naranjo, Zarcevo, Poás etc. que lloran con horrenda locura de delirios de muerte, los últimos fatales sucesos que por desgracia recayeron en dicha comarca.

Acostumbrados vivimos ya al castigo de la Naturaleza, que no otro título cabe dar al feroz elemento que de año en año llega, cual azote de Atila, á traernos la ruina más asoladora, dejando caer sobre nuestros campos la miseria popular más espantosa. ¿Qué año vemos á Costa Rica libre de negros festones, de orlas luctuosas, de cuadros de dolor, que en su rápida y vertiginosa salida deja regado ese oculto y temible enemigo que tiene su guarida radical en nuestro suelo, que duerme no sabemos dónde, pero que al despertar de su letargo en que por algún tiempo permanece, nos acaricia con un rugido amenazador de muerte, desahogando con su sacudida nerviosa todos los odios hacia este pequeño rincón centroamericano donde la paz de los hombres es concreta?

Hoy vuelve á azotarnos la cola de ese monstruo invisible que con su lento despertar vino á poner en fuerte conmoción la capa terrestre, dejándonos tristes impresiones y crueles amarguras... Ya la calma... el bienestar... la tranquilidad palpable de los pueblos felices desaparecieron de Costa Rica para nunca jamás volver.

La herida es de muerte para nuestro hermoso terruño; podremos aliviarle en sus horas angustiosas, porque es nuestro deber, podremos infundirle valor en sus decalientos, pero la herida jamás cicatrizará, porque el Titán de los montes cuya figura orgullosa se destaca grande y gigante como un túmulo de piedra, cuando se siente colmado de ambiciones sacude su copiosa melena para conmovernos y dominarnos con su ronco bramido terrorífico volverá á pensar en su oportuno caso. Ayer fué Car-

tago, la ciudad silenciosa y de antiguas leyendas... después Tres Ríos... hoy Grecia... mañana... nadie sabe á quien le tocará el chasquido lastimero de su látigo... Todos estamos á ese Rey y Señor sujetos... todos vivimos bajo su temor... y él, entre tanto, se yergue altivo, y crece para imponernos el terror, hasta cuando se nos presenta con voz quejumbrosa y débil.

Ya la Prensa, levantando con justicia su voz, hizo un llamamiento general para verificar suscripciones, obras benéficas, y llevar un lenitivo á esos hogares cuyas familias han sufrido los dolores más crueles, que nunca por grande que sea el remedio, compensará lo perdido.

Este es el momento de hacer el bien y debemos acogernos á esta sola idea; los hombres estamos obligados á ayudarnos los unos á los otros. No solo los Gobiernos han de sacrificarse para aliviar á los infelices campesinos que todo lo han perdido en esta desolada hecatombe; corresponde á todo buen ciudadano sea del origen que sea, puesto que en la tierra todos somos hermanos, y allí donde hay una familia traspada de dolor y un pueblo sumido en la más espantosa ruina, azotado por la fúnebre ola huracanada, allí debe llegar el remedio á manos llenas para evitar de algún modo el cruel martirio del hambre y del frío, á nuestros hermanos.

Yo no soy costarricense, pero hoy vivo unido al corazón costarricense y siento en su desgracia las mismas conmociones porque bebo en sus propias fuentes, estando obligado por deber, por amor y por patriotismo, á tender una mirada compasiva hacia aquellos infortunados pueblos que viven temerosos por el brazo amenazador que los destruye y aniquila.

Ninguna ocasión tan propicia se ha presentado como esta para que se efectúe cuanto antes una velada benéfica en nuestro Coliseo Nacional con la cooperación de todos los artistas residentes en San José... que se forme una comisión de señoras que coloquen todas las localidades de palcos y lunetas entre las familias más acomodadas, sin sujeción á tarifa ninguna, sino á la voluntad de cada uno, poniendo solamente en venta de taquilla la galería con precio señalado, y ese producto que en esas condiciones puede dar un brillante resultado se asume á lo que se está recolectando, y sirva de ayuda á nuestros sufridos hermanos que hoy lamentan con dolor y tristeza su horrenda desgracia.

Desde luego mis modestos servicios quedan á la disposición de quien tome á su cargo esta magna obra caritativa, y pondré un número en el programa que se coordine para esa función benéfica.

ROSENDO DEL VALLE

Manuel Ugarte

Un gran número de estudiantes y escritores estuvieron en la Estación del Ferrocarril á despedir al ilustre poeta argentino. Una muy simpática demostración de simpatía espontánea y unánime ha dado la intelectualidad costarricense. Nosotros deseamos que sea muy feliz el viaje del amigo inolvidable.

Establecimiento de una cañería en el distrito de Santa Rosa

A solicitud de los vecinos interesados, se ha dado orden á la Dirección de Obras Públicas para que haga los estudios del caso, á fin de establecer la cañería en el distrito de Santa Rosa del cantón de Santo Domingo de Heredia.

FRANCISCO ALFARO A.,

presenta su testimonio de profunda y eterna gratitud á las bondadosas personas y amigos que acudieron solícitos en su auxilio, salvándole la vida en el desgraciado accidente acaecido en su casa de habitación en la noche del sábado próximo pasado.

San José, junio 10 de 1912

Telegramas del Naranjo

Recibido en San José, el 10 de junio de 1912, á las 5 p. m.

A EL REPUBLICANO.

A consecuencia de los temblores, el atropello, la incertidumbre de los feligreses, las carreras, los angustiosos gritos, el sonido de las campanas y las dulces oraciones, todo contribuyó para que la pobre señora se atacase al corazón y entregase momentos después en el mismo templo y rodeada de sus hijos, su alma á Dios. Es de esperarse que el señor Obispo de orden al párroco de ésta y éste á los creyentes no visiten los santuarios hasta sus reparaciones, pues el caso de hoy puede repetirse con peores consecuencias, y hacerles ver lo que dijo el fustigador de los mercaderes del templo, que vive aun al través de los siglos estas sus palabras divinas: el que expone su vida en peligro peca mortalmente. Es de ley de amor y de justicia decir á los católicos el peligro que corren el frecuente las iglesias por el deplorable estado en que se encuentran, pues de lo contrario muchas nobles vidas van á conseguir por ir á practicar el santo evangelio el camino mejor de ir á la eternidad y con grage pecado. Inmediatamente me presente en la casa donde yacía el cadáver, á su lado su esposo é hijos, el más joven, de 5 años, partía el alma con estas palabras: «mamá despierta».

CORRESPONSAL

Naranjo, 10 de junio, á las 5 p. m.

En tan doloroso trance me dirigí al esposo y éste me reveló su mala situación; apenas tenía para la compra de la semana. Me despedí de aquel cuadro de dolor y me presenté al Político don Federico Alvarado para que enviase por derecho ley y humanidad á socorrer á la familia y les diese caja mortuoria. Contestación: Municipalidad no tiene en su poder un cinco. En vista de esta contestación conociendo la nobleza de las gentes de estos pueblos, me lancé á la calle no dudando que la justicia y la caridad reina en el alma de estos laboriosos y nobles campesinos, como así lo demostraron. El señor Político me acompañó en la humilde obra de pedir, suspendiendo nuestra tarea con 53 colones que hicimos entregar al esposo, que hoy llora su esposa amada. Hoy lunes nada de particular puedo decir, más que la noche de ayer que no dejó de ser para mí algo de curiosa y de admiración por ver los repetidos y sangrientos relámpagos que cruzaban por el espacio cargados de electricidad volcánica.

CORRESPONSAL

Naranjo, 10 de junio de 1912.—Recibido á las 5 p. m.

Domingo.—Esta mañana se sintió aquí una serie de temblores, el último de gran intensidad; las multitudes llenas de espanto unos se tiraban en el suelo haciendo cruz, otros imploraban al Creador tuviese compasión de nosotros, mártires olvidados de las orgías y placeres de ayer y hoy sumidos á efectuar toda clase de rogativas en los momentos que inhumanamente la naturaleza nos envía como premio á nuestros egoísmos su criminal poder gigantesco.

Cuando la gente con la más ferviente devoción se encontraba oyendo misa, se sintió un fuerte temblor; llenos de espanto se precipitaron á la salida del templo produciéndose una gran confusión en que hubo muchos contusos. Nota dolorosa: una pobre familia que vino á ésta buscando trabajo, vino á encontrar la muerte y el luto eterno de sus corazones. Esta familia la formaban Guillermo González, Juana Solís y 7 hijos, el menor de 5 años.

DARÍO ESTRADA.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

CHAMPAGNE

Ch. Farre

REIMS

Representante General: Simon Amador S. Costa Rica

NOTAS MIAS

Los cajistas y el corrector de pruebas... ¿por qué se habrán declarado mis enemigos? ¡También ellos! Bonito estoy ahora, con «enemigos» arriba y abajo.

En una de mis notas del domingo me hicieron decir lo que no pensé; dije «fondo» y á ellos se les ocurrió que era mejor decir «fonda», y así me enmendaron la plana, en el momento en que talvez ellos se imaginaban estar devorando un «mondongo» en alguna de las «fondas» que hacen las delicias de la gente alegre, y que las hicieron del inolvidable «protocolo», por cuenta de todos nosotros los paganos.

Pero después de todo, no hay nada. Si tiene errores «de imprenta» más grandes que «la fonda» la memoria de mi tocayo, ¡qué mucho que los haya en estas humildísimas notas, que no son «oficiales!»

Que me pusieron un «digo» por un «dijo»! Como yo escribo para la gente sensata, esos errores habrán sido notados.

Empieza *El Cascabel* á sonar, y miren ustedes que de veras suena.—Claro está que no á todos debe sonar lo mismo. A los genuinos debe haberles parecido un ruido infernal, algo así como el que dicen que sonará para el día del juicio. En cambio, á los neos les ha parecido una dulce y tierna melodía, el canto á la verdad y á la justicia, el clarín que da sus notas en los momentos de la victoria.

Pero no se puede negar que los genuinos saben y saben mucho, «no tanto por sabios como por viejos». Por eso se han llevado á su barra del Congreso, para que les hagan «claque», á todos sus ascendientes y descendientes.

Y á fe mía que la familia no lo hace mal; por el contrario, ella hace más bulla que ellos.

No estoy—y perdónemelo—con los que creen ridículo que el Congreso conozca en un asunto del cual él ha conocido siempre. Empecemos por-

que eso de «ridícu'o» es un tanto relativo. Para mí, nada hay ridículo en la vida; y para mí, en la vida todo es ridículo; siempre me acuerdo del ingenioso pensamiento del poeta:

«En este mundo traídor nada es verdad ni mentira: todo es según el color del cristal con que se mira».

Pienso yo—¡qué yoísta soy!—que una de las más grandes calamidades que pesan sobre este paíscito, la constituyen los hombres serios. Si no tuviéramos tantos de ellos, andaríamos menos mal. Y, fuera de mi criterio, al país le agradaba más la flexibilidad jocosa del padre Martínez, que la tiesura de algunos concriptos.

Lo seducen más aquellas revoluciones formidables, y que sólo aquí se ven, salidas de los cuarteles y debeladas por teléfono, que esta parsimonia y circunspección que lo revientan por lo insulsas y porque no nos dan ni para una nota á nosotros los periodistas. Nuestra idiosincracia es ésa.—Nos gusta más la risa, que el ceño adusto.

¿Por eso me dirá usted que soy un majadero? Está bien, hombre, está bien; tiene usted razón.

¿Y usted se ríe con franca y abierta carcajada cuando me supone oriundo de Desamparados?

A mí que soy tico, lo mismo me da; es aquella una villita muy simpática, por más que á usted no le guste. En cambio, yo no me voy á reír porque usted es del Turrujal, nueva y bella población que queda en l s lindes de Desamparados.

Dejaron á los viejos, porque ninguno quiso. Anoche se reunieron nuevamente y acordaron acercarse á un joven que tiene su historia política y diplomática. Si él acepta, los genuinos soltarán el trapo muy pronto, pues dicen que todo lo tienen listo y sólo les falta el partido, el candidato y la plata.

¡Casi nada!

CARLITOS

Efectos de los temblores TELEGRAMAS

Depositado en Grecia el 9 de junio de 1912 á las 3.55 p. m. y recibido en Guadalupe el mismo día á las 7 p. m.

«Al Ministro de Fomento.

Según lo acordado ayer con el señor Presidente, salí esta mañana para Las Chorreras del Río Sarchí, San Juan y Vigía, con el objeto de averiguar en cuanto fuese posible causas de la gran inundación ocurrida momentos después del temblor del 6; llegué á los lugares á las 9 a. m. A esa hora misma ocurrió un fuerte temblor oscilatorio que estimó de 7ª intensidad; este temblor fué seguido de 35 más, siendo estos otros de 6ª y 5ª, y el que menos de 4ª intensidad; además hubo más de 100 de 3ª y 2ª. Encontré flancos W. N. W. del volcán completamente despedazados; calculo sean 300 manzanas de montaña las que se derrumbaron cegando el cajón de los ríos; las climas de Pacayal, San Juan y Vigía están cruzadas por grandes grietas en todas direcciones, y la montaña en donde nacen esos ríos, reventada en la base. Aguado hoy señor Tristán para salir mayaua á Laguna Vieja, nueva y volcán.

(f)—Pablo Blolley»

Depositado en Río Grande el 9 de junio de 1912 á las 7 p. m. y recibido en Guadalupe el mismo día á las 4.40.

«Al Ministro de Fomento.

Como á las 2 de hoy fué encontrado en playas del Río Grande, como á 4 kilómetros de esta, el cadáver de una niña como de 8 años. Fué sepultada inmediatamente en Balsa por encontrarse en estado de descomposición.

El Agente de Ferrocarril,

M. A. FLORES

Fuerte temblor acompañado de un ruido sordo

(Por telégrafo).

Grecia 9.—A las 9-20.—Acaba de sentirse un temblor bastante fuerte y largo, acompañado de un ruido sordo cuando se hallaban en misa; pocos golpeados y el público en alarma. Se instalan tiendas de campaña en la plaza. Según informan vecinos de Santa Gertrudis, la laguna del Poás se secó. Pablo Blolley salió para el Volcán Poás á practicar un examen.

CORRESPONSAL

De Justicia

Juzgado 2º de lo Contnncioso

Se declaró que Servando Ilama debe pagar al Tesoro Nacional \$ 709.00, como resto de la multa que se impuso por depósito de fermentos.

Se ordenó archivar la causa contra José Ulate por fabricación, en virtud de haber sido absuelto.

Se admitió la prueba ofrecida por Zaccarias Naranjo, en causa que se le sigue por depósito de aguardiente.

En Puntarenas fué capturado el reo ausente Malaquias Agullera, á quien se condenó por depósito de explosivos y quien no se conformó con la sentencia dictada.

La mejor clase IZTEPEQUE **La mejor clase**
SALVADOREÑO
—de primera—
Virginia y Kentucky
Clases Superiores
DIRECCION:
Mercado, Calle 6a. N.
NÚMERO 63
JORGE CASTRO G.

ALQUILO

para 10 bestias un potrero con pastos reventos, que ha estado solo bastante tiempo. Está en un buen clima y es propio para engordo. Entenderse en San Juan de San José con

TRÓFILO VEGA

Conceptos honrosos

De *El Cronista*, periódico de San Salvador, tomamos las siguientes líneas en las cuales se hace honor al joven costarricense amigo nuestro don Roberto Valladares, uno de los pocos que con feliz éxito han asomado entre nosotros en el mundo de las letras:

«Literatura Centroamericana

IMPRESIONES DE ARTE

En los cármenes de la Literatura Nacional, sólo han florecido los simbólicos rosales de la poesía lírica; y se han abandonado los grandes surcos que abrieran don José Milla, el primer novelista de costumbres de la América Latina, y doña Vicenta La Parra, quien después de habitar en el Parnaso hizo una gloriosa peregrinación por la escena, escribiendo para e teatro los siguientes dramas: «La hija maldita», «Los lazos del crimen», «Ángel caído» y otras obras cuyos nombres se nos escapan de la memoria.

Don José Milla y doña Vicenta levantaron un monumento en las letras patrias, fundando la novela y el teatro nacionales.

Hoy nadie se ocupa de comentar la obra de nuestros progenitores que pasaron por la Historia dejando inmensos rastros.

¿Quién ha leído con detenimiento á nuestros grandes autores?

¿Quién conoce el fútil Epamiondas del Cauca de don José Antonio Irizarri?

¿Quién conoce el arte de la Oratoria de Fray Matías de Córdoba, el gran poeta épico centroamericano?

¿Quién ha aspirado la fragancia de las rosas líricas que crecieron en los jardines de Rafael Landívar?

Nuestros escritores han hecho una labor de puro entretenimiento y no una labor fuerte y perdurable: han sacrificado la idea á la forma.

No han comprendido que una obra literaria es más grande y más meritoria, cuando en ella derramamos algo de nuestra propia sangre y algo de nuestra propia alma.

Todos, casi todos los pueblos de la tierra tienen una literatura nacional, una literatura que es vida, vida intensa, vida

de arte, vida de espíritu. Y en ella se encarnan y cristalizan todas sus luchas, todas sus pesadumbres y todas sus esperanzas.

La gran Colombia nos servirá de ejemplo. Esa Nación acaba de exponer al mundo una biblioteca que contiene doce mil volúmenes de escritores nacionales.

Allí se encierra todo lo que en un siglo grandiosamente épico ha hecho palpitante á aquella heroica nación.

¿Por qué nosotros no cultivamos una literatura lozana, vigorosa y opulenta, como nuestras selvas vírgenes?

En la América Central hay una falange de escritores cerebrales que debieran emprender esa obra altísima.

Tienen sobrados alientos y alas poderosas, pero jamás tratan los asuntos de la vida ordinaria ni pintan las escenas sociales en que se pueden traslucir el alma nacional y la psicología de nuestros pueblos.

Uno de ellos es el joven literato costarricense Roberto Valladares, autor de «Intereses en peligro».

Los Intereses en peligro es un drama sentido y vivido; un drama escrito con vehemencia y con pasión, en el cual se revela el autor con felices disposiciones para el teatro.

El argumento es socialista, de lucha, de rebellón.

En él brilla el cárdeno fulgor de los combates que se libran entre los que están abajo y los que están arriba; entre los oprimidos y los opresores.

Las escenas están pintadas con vívidos colores y los personajes que actúan en el drama se hallan bien esculpidos.

Enrique es una figura enérgica, delineada con perfección, alma grande que no claudica, ni capitula; fiel trasunto de esos espíritus raros, fuertes y batalladores, que bajo los rudos golpes de la suerte se enderezan más altivos, más heroicos, más soberbios.

La figura de Carlos no es menos elevada y hermosa.

Antes de cerrar este artículo, resumiremos nuestras impresiones en dos palabras: El drama de Valladares, «Intereses en peligro», es de tendencias socialistas y tiene el dejo y el sabor de los dramas de Dícanta, con uno como raro perfume que se desprendería del corazón de una montaña virgen.

El conjunto de la obra es bello, magnífico, edificante.

Adolfo Barillas González

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted «EL TOKIO», situado á 50 varas al Sur del Carmen.

OFERTA Vendo 5,400 pulgadas cuadradas por 4 varas lineales de cedro amargo en trozas, del Pacífico, puestas en la Estación 6 en el Aserradero. Precio: 10 centavos pulgada.

CARLOS BOGANTES

Calle 7ª Sur, 150 vs. al Sur del Observatorio Nacional. 8 v. 2

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduros, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 y. Norte de la Imprenta Nacional. También olgo pro puestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

LOTES PARA EDIFICAR

en el Alto de la Estación del Atlántico se venden algunos excelentes, á precios módicos y con facilidades de pago. Informará

MANUEL BEJARANO

Mayo 7-1912

Marítimas

Puntarenas, 9.—Hoy á las 7 a. m. fundeó el vapor norteamericano *Perú*, procedente de San Francisco de California, con los pasajeros siguientes: Alejandro Cantón, Gonzalo Lizano, señora y niña, José Amador Uriza, Marcelino Argüello, Nolly Argüello, Carlos Solórzano, Rosa C. v. de Allen, Enrique y Clara Allen, David Powell, Gabriel Quesada, Arcadio y Francisco Galindo, Paulo López, Flora, Jaime y Aurora Torres.

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para informes en la Redacción de este diario.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO, ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia an José, 9 de mayo de 1912

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traspalo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

Accidente desgraciado

Antier, á las cuatro de la tarde, estando el honrado y laborioso carpintero Mauricio Gallardo, trabajando en los talleres de don Mariano Struk, en Cuesta de Moras, se ocasionó profunda herida en la mano derecha con una herramienta de espigar puertas.

En el acto fué llevado en un coche al Hospital, acompañado por varios compañeros de trabajo, y allí los Doctores Barrionuevo, Quirós y Soto, le hicieron la amputación de los dedos índice y pulgar de la mano derecha, con feliz resultado.

Ayer preguntamos por su estado y se nos informó que sigue bastante aliviado.

Una comisión de Ingenieros inspeccionará la Iglesia Parroquial de la villa de Alajuela

A solicitud del señor Cura de Alajuela se ha resuelto que una comisión de Ingenieros integrada por la Dirección General de Obras Públicas, proceda á examinar con motivo de los últimos temblores, el estado actual de la Iglesia Parroquial de aquella ciudad, á fin de resolver si presenta ó no peligros.

En caso dado se procederá á la destrucción completa del edificio y construcción de otro que la debida seguridad.

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas. Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura Incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406

Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando a cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^a Libreros

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas
Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

MADERAS DE SAN RAMON

HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1° de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento. NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones
COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto
ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

- GRAN BARATILLO CARTAGO -

— de José Avilés Valbuena —

— Surtido en PANOLONES, REBOZOS Y PARAGUAS —
PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

Inmenso surtido de mercaderías.—Calle del Tranvía, frente á La Marina

auxilio á los guardias rusos. Enseguida, por ferrocarril, llegaron tropas, que derrotaron á los bandidos.

Nueva York, 8.—La mayoría de la prensa publica grandes comentarios en sus editoriales, muy contentos porque Mr. Tsmay que tanto se quejó de maltratos yankees en las averiguaciones acerca de la pérdida del Titanic y como una muestra de desagravio por el supuesto maltrato con sus connacionales; lo ovacionaron á su llegada á Londres. Allí ha encontrado muchísima más energía que la que usan los americanos, pues su culpabilidad queda demostrada en cuanto á no tratar de salvarse antes que á los pasajeros y con especialidad á las mujeres.

Chicago, 28.—Los simpatizadores de Roosevelt proyectan reunir muchísimos comboys para esperar en el Colliseo el día de la convención; téngense desórdenes.

Washington, 8.—Nacibotic Dabat, representando á Francia, y Eischer Hildebrand y Wangen Hum Wake á Alemania, encaminanse al Oeste a estudiar los procedimientos de irrigación. Dilarán algunos meses de Inglaterra á Rusia, Italia, Austria, América Central y del Sur. Ya han hecho iguales estudios.

Salónica, 8.—Fimil Pashá, comandante turco, ha enviado á las Tribus al albanoense en ultimatum, concediéndole 48 horas para determinar guerearlo.

Constantinopla, 8.—El Ministro del Interior ha sometido al Gabinete un proyecto para arreglar las dificultades con Albania. En vista de la actitud italiana, Venia proyectase un tunel que costará 2.400,000 dollars, que unirá la plaza de San Marcos con la estación en la isla Guidecca.

Londres, 8.—El testamento de Praker, miembro principal del sindicato de diamantes de las minas de Dibeer, es de 25 millones de libras, de éstos, 24 son para obras de caridad.

Madrid, 8.—El boletín anuncia que el infante Jaime mejora.

Washington, 8.—En los círculos militares hay la convicción de que muy pronto se enviará á Cuba un cuerpo de ejército, pues el Departamento de Estado constantemente recibe muchas quejas de los americanos en que ponen de manifiesto el peligro en que se hallan dada la impotencia del gobierno cubano para garantizarles sus vidas y haciendas. El Generalísimo Wood está listo con su tropa y solo espera la orden de marcha.

Chihuahua, 8.—Es inminente un encuentro entre los dos ejércitos, pues están muy cerca el uno del otro.

Hamburgo, 8.—Goblist Rost aeroplano cayó muerto.

Señor Director de EL REPUBLICANO
San José

En "La Información" está publicando un Corresponsal nuevo, notas de esta localidad, sobre lo que él conoce de escuelas, y también se ocupa en adular al Jefe Político. Dicho corresponsal defeccionó de las filas contrarias al Político.

Con motivo de haber publicado "La Época" del 5 del corriente una nota referente á que el Político y su Secretario entraban á la oficina de correos y telégrafos de esta villa á la hora que les daba la gana y que con eso no habría la reserva debida de los telegramas; que también apenas llegaba el saco de la correspondencia ellos eran los primeros en revolver y cojer lo que les correspondía.

Ayer, el Político, apenas llegó de San José, le mostraron "La Época", acto seguido ordenó á un policia que citara al sacristán de esta Parroquia á que compareciera ante él y le dijera si él era el autor de la correspondencia publicada en "La Época" y que le diera una satisfacción pública, pues él, el Jefe Político creía que el sacristán era el autor.

¿Qué hizo el sacristán? decirle que él no era el autor. Pero, ¿qué decir de esta autoridad?

CORRESPONSAL

Orotina, 8 de junio de 1912

Doctora JARWISIA de PICADO

— Médica-Cirujana —

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia
Mayo 18.—1 m.

¡ Fume usted bien !

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.